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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
MEDIOS DE IMPUGNACIÓN  
 
ATIENDE TEEQ COMPARECENCIAS POR IMPUGNACIONES ELECTORALES DE AYUNTAMIENTOS 
El Tribunal Electoral del Estado de Querétaro atendió en audiencia de alegatos a representantes de los Partidos 
Acción Nacional (PAN), Movimiento Regeneración Nacional (MORENA), del Trabajo (PT) y Encuentro Social (PES). 
A las 11:30 horas Juan Carlos Álvarez Montaño, Calixto de Santiago Silva y Lucio Miguel Marcelo acudieron, por 
parte del PAN, a audiencia de alegatos respecto al asunto TEEQ-RAP-68/2018, impugnación referente a la elección 
del Ayuntamiento del Municipio de Amealco de Bonfil, concluyendo a las 12:00 horas. Luego de ello, a las 13:00 
horas, el Pleno del Tribunal Electoral atendió a los representantes de los partidos políticos MORENA, PT y PES, 
Néstor Bautista Marín, Jorge Cruz Altamirano y Fernanda Pradillo Rivera, quienes presentaron argumentos 
relativos a los medios de impugnación que controvirtieron la elección del Ayuntamiento del Municipio de Ezequiel 
Montes, dando por terminada la audiencia a las 14:20 horas. Pese a haber agendado una audiencia plenaria de 
alegatos, Juan Carlos Arreguín Baltazar, representante del Partido Revolucionario Institucional (PRI) ante el 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), no acudió a la audiencia. Cabe señalar que cualquier persona 
interesada y autorizada puede solicitar cita ante la Oficialía de Partes del Tribunal; las audiencias se llevarán a 
cabo los días martes en horario de 11:00 a 14:00 horas. Estas serán registradas y publicadas en el apartado de 
“Agenda Pública” en el sitio web del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro. 
 
https://codiceinformativo.com/2018/07/atiende-teeq-comparecencias-por-impugnaciones-electorales-de-
ayuntamientos/ 
 
COLABORACIÓN  
 
MENOS PLURIS, ¿MENOS MUJERES? 
Por Luis Octavio Vado Grajales 
Los legisladores plurinominales no le gustan a casi nadie. En primer lugar, es difícil entender su forma de elección, 
en segundo lugar se creen innecesarios, en tercero, cuestan. Y para colmo, parece que la razón por la que nacieron 
ha dejado de tener validez.  Así que en todos los colores del espectro político encontramos propuestas para su 
eliminación. Y pocas (si es que alguna) voces que los defiendan. Lejos de mi ánimo el querer cambiar el sentido de 
la marea. Pero habiendo nacido cerca del pueblo de Contreras, en ocasiones me da por buscarle el lado opusto a las 
creencias populares, y respecto de los espacios plurinominales hay algo que honestamente me preocupa.  Debo 
reconocer que, si bien la razón que los originó en México probablemente ya no se sostenga (abrir el sistema 
político a la participación de los partidos no oficiales), si cumplen una función relevante, que consiste en igualar lo 
más posible la integración de las cámaras y los ayuntamientos a la votación real; esto es, que las opciones políticas 
tengan el mismo peso en la toma de decisiones que el que tienen en la sociedad. Esto me parece positivo, sobre 
todo en un país plural como el nuestro. En cuanto a su elección, la realidad es que no es tan difícil de explicar: los 
plurinominales se eligen a partir de la votación que tienen los partidos en una región, entidad o municipio. Son 
votos que van a los partidos porque lo que se busca es que sus propuestas e ideología se vean representadas en los 
órganos colegiados de gobierno. El ahorro. Sin duda menos legisladores implican menos gasto, lo cual es un tema 
de relevancia y actualidad. Ahora bien, ¿la reducción del gasto es un fin en sí mismo? No, sino en tanto implica una 
orientación de los ahorros a otros fines que se consideran socialmente más valiosos. Aquí lo que debe evaluarse es 
si la desaparición de plurinominales traerá beneficios económicos mayores que las posibles consecuencias 
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políticas negativas. Apunto solamente una, que como he dicho me preocupa. Desde 2014 se ha incluido la paridad 
como un elemento constitucional en la integración de los órganos colegiados, lo que ha obligado a partidos 
políticos e incluso a candidaturas independientes a integrar en sus propuestas un número mayor de mujeres al que 
estaban acostumbrados. Creo valioso que así siga sucediendo. Sin embargo, en la competencia que se da en cada 
distrito o estado, bien puede suceder que ganen hombres, y que la mayoría de los puestos uninominales (por los 
que se vota directamente) de una legislatura lo ganen hombres. Imaginemos el caso de Querétaro, podría suceder 
(de hecho hace dos legislaturas así sucedió) que todos los distritos los ganen hombres. Cuando se tienen curules 
plurinominales, se puede cumplir el mandato de la paridad asignando mujeres de las listas que cada partido haya 
registrado, a fin de que se consiga o se llegue lo más cercano posible. Sin embargo, si desaparecen los 
plurinominales, ¿cómo podrá corregirse el sesgo de género? Desde luego hay diversas soluciones. Una es la que 
utiliza el Partido Laborista inglés, que en ciertos distritos postula exclusivamente mujeres; sin embargo el que se 
les postule no garantiza que ganen ¿Obligaríamos a que en ciertos distritos o estados todos los partidos postulen 
mujeres, y que solo las mujeres puedan competir en candidaturas independientes? En todo caso, lo que me parece 
importante es que en las discusiones acerca de eliminar los espacios plurinominales, se incluya como parte del 
análisis el cómo se garantizará el mandato constitucional de la paridad. De otra forma nos podríamos encontrar 
con ahorros, pero con menos mujeres en la política. ¿Hay soluciones para combinar la eliminación de los 
plurinominales y mantener e incluso aumentar el número de mujeres en los colegiados? Supongo que sí, pero hay 
que encontrarlas. (EUQ 15) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
LA DIÓCESIS NUNCA INFLUYÓ EN LAS ELECCIONES LE DICEN A ADOLFO RÍOS  
 La Iglesia no está, ni estará bajo los intereses de ningún partido político, aseguró el vocero de la Diócesis Gustavo 
Lincón Suárez, Vocero de la Diócesis de Querétaro, descartó de manera tajante que la iglesia católica de Querétaro, 
haya intervenido en la pasada elección del 1ro de Julio, tal y como lo denunció supuestamente Adolfo Ríos García, 
candidato de la coalición “Juntos Haremos Historia” por la alcaldía capitalina, tras referir que se inclinó por apoyar 
al partido Acción Nacional. (CQ, DQ) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: PRIMEROS AMPAROS VS LEY ANTIPLÁSTICO 
Hasta el momento se han presentado tres amparos contra la ley que regula el uso de las bolsas de plástico 
desechables en el municipio de Querétaro, uno de los cuales ya ganó la administración municipal, informó la 
directora de Ecología, Martha Patricia Vargas Salgado. (DQ, principal) 
 
CQ: ALISTAN AMPAROS POR LEY ANTIBOLSAS 
Espera el gobierno capitalino oleada de recursos contra la norma que prohibirá a partir del 1 de agosto la emisión 
de bolsas de plástico. (CQ, principal) 
 
EUQ: CMIC PREVÉ CRECIMIENTO DE 10% PARA ESTE AÑO 
De acuerdo con los socios de la CMIC, el segundo semestre del año “arranca fuerte” y se mantiene la expectativa de 
crecimiento de 10% para el sector. (EUQ, principal) 
 
AM: AUMENTA 15% PRECIO DE VIVIENDAS EN QUERÉTARO 
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La demanda y la ubicación estratégica de Querétaro han derivado en que el precio de la vivienda se incremente 
entre 10 y 15% anual, aseguró la presidenta de AMPI, María Helena Herrera, quien destacó que la entidad se 
encuentra “a la punta” en compra de casas de interés social. (AM, principal) 
 
N: VIDA EJEMPLAR 
En sesión Solemne de Cabildo en el Teatro de la República, con motivo del 487 aniversario de la Fundación de la 
ciudad de Querétaro, el alcalde Marcos Aguilar Vega hizo entrega de cuatro preseas y dos homenajes póstumos a 
queretanos que se han hecho merecedores por su trabajo en bien de la comunidad. (N, principal) 
 
CQRO: PONEN EN ALERTA EXTRACCIÓN ARTESANAL DEL MERCURIO EN QUERÉTARO 
A nivel internacional, el estado de Querétaro tiene el primer lugar en extracción artesanal de mercurio; en el 
ámbito nacional, ocupa la primera posición en dicha actividad; situación que, de acuerdo con la profesora e 
investigadora de la Facultad de Derecho de la UAQ, Izarelly Rosillo Pantoja, pone en alerta a los estudiosos del 
tema y acelera la necesidad de un plan regional para la gestión integral del recurso. (CQRO, principal) 
 
PA: CRECE COBRO DE PISO 
Datos de la organización civil Semáforo Delictivo, generados a partir de las carpetas de investigación abiertas por 
la Fiscalía Estatal reportadas al Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional Seguridad Pública, la alerta está en los 
delitos de los homicidios, extorsión, narcomenudeo, robo a vehículo, robo a casa, lesiones, violaciones y violencia 
familiar. (PA, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
INYECCIÓN AL TURISMO EN CADEREYTA  
El gobierno estatal que encabeza Francisco Domínguez Servién, en coordinación con la Secretaría de Turismo del 
estado y la sociedad organizada, comenzó la construcción de un hotel en un predio de una superficie cerca de tres 
mil metros cuadrados, propiedad de la cooperativa Tzibantzá. La Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas 
es la encargada de realizar infraestructura para las cooperativas locales de Tzibantzá en el municipio de Cadereyta 
de Montes, con el objetivo de fortalecer el turismo como motor económico y social. (DQ, N) 
 
SUPERVISIÓN  
Alejandro López Franco, director del IQT, realizó una supervisión de la operación de las rutas nocturnas que 
vienen funcionando desde el pasado 4 de julio. En esta ocasión realizó el recorrido en la ruta 2 (Alameda-
Menchaca) que salió frente a la Alameda en la avenida Zaragoza a las 23:15 horas. Durante el trayecto dialogó con 
los usuarios con quienes intercambió puntos de vista sobre los beneficios del servicio nocturno y escuchó las 
sugerencias de mejora. (N) 
 
RECHAZA RECURSOS QUERÉTARO  
Los estados de Querétaro y Yucatán manifestaron a la Secretaría de Gobernación que no desean participar en el 
proceso de asignación de los recursos del Programa Nacional de Prevención del Delito. Ante ello, la dependencia 
federal modificó los lineamientos para el otorgamiento de ese apoyo, con la finalidad de distribuir a otros estados 
los recursos que se habían previsto para ambas entidades y que ascienden 1 16 millones 642 mil 480 pesos. (PA) 
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FALTAN 14 OBRAS POR LICITAR PARA UNIVERSIDADES  
Por Irán Hernández 
Vicente Ortega González, director general del Instituto de Infraestructura Física Educativa del estado de Querétaro 
(IFEQ), informó que faltan 14 obras por licitar para universidades del programa Escuelas al Cien, pues advirtió que 
el principal reto es ampliar los inmuebles educativos para media superior y superior, debido a que es la población 
con mayor crecimiento en el estado. (CQ) 
 
PC PIDE PRECAUCIÓN DURANTE TEMPORADA DE CANÍCULA  
Por Marco Estrada  
Entre 33 y 36 grados centígrados serán las temperaturas más altas en Querétaro durante la canícula y la zona de la 
Sierra registrará más calor, de acuerdo con la Coordinación Estatal de Protección Civil.  (AM) 
 
PERIODO DE LA CANÍCULA ES DE 40 DÍAS, ADVIERTE PC  
Por Anaid Mendoza   
El analista de riesgos de la CEPCQ, Luis Navarrete, comentó que en la mayor parte del país a partir del 18 de julio 
inició el periodo de la canícula. (DQ) 
 
SIN RIESGO DE INUNDACIÓN PARA EL NUEVO HOSPITAL GENERAL DE QUERÉTARO  
Por Irán Hernández  
Enrique Abredop Rodríguez, vocal ejecutivo de la CEA, consideró que no existe riesgo de inundaciones en el nuevo 
hospital general que se construirá próximamente en la capital queretana.  (CQ) 
 
IMPLEMENTA SECRETARÍA DE SEGURIDAD CIUDADANA SUPERVISIÓN A CENTROS NOCTURNOS Y 
PERSONAL DE SEGURIDAD PRIVADA  
En seguimiento a las estrategias de seguridad implementadas por la Secretaría de SSC, y como parte de las 
acciones del Operativo Vacacional de Verano 2018, la SSC efectúa supervisiones a centros nocturnos y plazas 
comerciales con el objetivo de mantener el clima de tranquilidad en la entidad para los queretanos y quienes 
visitan nuestro estado. (AM) 
 

PODER JUDICIAL 
 
EN AUMENTO DENUNCIAS POR COBROS INDEBIDOS  
Por Rosalía Nieves Rosas  
La Magistrada del Tribunal de Justicia Administrativa de Querétaro, Fabiola Mondragón Yáñez, mencionó que 
entre 80 y 100 denuncias de particulares y empresas se registran en San Juan del Río en contra de dependencias 
estatales y municipales, por supuestos cobros indebidos de impuestos, multas o infracciones. (ESSJR) 

 
PODER LEGISLATIVO 

 
PRESENTA MARÍA ALEMÁN INICIATIVA QUE BUSCA REGULAR EL COBRO DE CUOTAS EN LOS CONDOMINIOS 
DE QUERÉTARO  
La diputada local, María Alemán Muñoz Castillo, presentó ante la Oficialía de Partes de la LVIII Legislatura del 
Estado, la iniciativa que busca reformar el Código de Procedimientos Civiles del Estado de Querétaro; todo esto con 
el principal objetivo de dar certeza jurídica para el cobro ágil de las cuotas condominales atrasadas. (DQ, N, AM) 
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PREPARAN TEMAS PENDIENTES PARA LA LIX LEGISLATURA  
Por Marco Estrada  
En una reunión con organizaciones de la sociedad civil y los próximos diputados locales de Morena, la diputada 
Herlinda Vázquez Munguía presentó cuáles fueron los temas que no se pudieron atender en la presente 
Administración, por falta de apoyo de otras fuerzas políticas. (AM) 
 
RETOMARÁ MORENA INICIATIVAS EN DESAPARICIÓN, IGUALDAD DE GÉNERO Y TRANSPORTE EN LA 
LEGISLATURA 
Retomar las iniciativas en torno a los casos de desaparición, igualdad de género, la regulación del humo del tabaco 
en espacios cerrados y mejorar el transporte para personas con discapacidad fueron parte de las exigencias que 
organizaciones civiles realizaron a la fracción parlamentaria de Morena y que iniciará funciones este 26 de 
septiembre en la LIX Legislatura local, esto se acordó mediante la reunión sostenida con la diputada Herlinda 
Vázquez. (ADN) 
 
SE REÚNEN ASOCIACIONES CON LEGISLADORES DE MORENA  
Representantes de al menos 12 organizaciones de la sociedad civil se reunieron con legisladores de Morena que 
formarán parte de la LIX Legislatura de Querétaro y algunos regidores. El motivo, explicó la diputada actual de este 
partido, Herlinda Vázquez, es conocer las propuestas que tienen las “mal llamadas minorías” en la entidad.  (CQRO, 
N, DQ) 
 
QUE EN LA AGENDA DE MORENA ESTÁ EL AUMENTO DE PRESUPUESTO A LA UAQ  
La diputada electa por el primer distrito de la legislatura local por Morena, Paloma Arce, anunció que su agenda 
legislativa incluye aumentar a 8.4 % el presupuesto estatal para educación superior y garantizar el tres por ciento 
del presupuesto para la UAQ. (CQRO, N, DQ) 
 

MUNICIPIOS 
 
EMPRESA CUBRIRÁ DAÑOS A PARADAS DE TRANSPORTE: CAPITAL  
Por Gonzalo Flores 
Hasta que no sean entregadas al municipio las nuevas paradas de transporte público, los daños o desperfectos que 
se presenten deberán ser reparados o repuestos por la empresa encargada de su construcción, explicó el 
secretario de Obras Públicas Municipales, Hiram Villeda. (AM) 
 
HASTA 35º ALERTAN CONTRA GOLPES DE CALOR  
Por Verónica Ruiz  
Temperaturas de entre 31 y 35 grados se registran en la capital queretana informó el director de Protección Civil 
del Municipio de Querétaro, Fernando Martínez Garza, quien pidió a la población extremar precauciones por el 
aumento de temperaturas que provoca la canícula. (DQ) 
 
REALIZAN ENTREGA DE PRESEAS Y HOMENAJES PÓSTUMOS EN EL TEATRO DE LA REPÚBLICA  
El ayuntamiento de Querétaro efectuó la “Entrega de Preseas y la celebración de Homenajes Póstumos del 
Municipio de Querétaro”, evento con el que se reconoce el legado de quienes realizaron una labor que perdurará, 
sostuvo el alcalde Marcos Aguilar, dentro del 487 aniversario de la ciudad de Querétaro. (DQ, CQRO, N, AM) 
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LA CORRUPCIÓN NO ESTÁ ASOCIADA A NIVEL SALARIAL 
Ante la posibilidad de reducir salarios a funcionarios de primer nivel por parte del presidente electo; el alcalde de 
Querétaro, Marcos Aguilar Vega, consideró que cada poder del estado debe determinar el salario de sus 
empleados. Esto ante la posibilidad de que haya una reducción en los salarios de los altos funcionarios, así como 
los del poder judicial y poder legislativo, por lo que dijo que se debe apelar a la autonomía de cada uno de esos tres 
órdenes. (N, DQ) 
 
HAY 3 AMPAROS POR LEY CONTRA USO DE BOLSAS  
Se suman tres amparos interpuestos contra la norma que prohíbe el uso de la bolsa de plástico para acarreo, 
estipulada en el Reglamento de Protección Ambiental y Cambio Climático del Municipio de Querétaro. Solo uno de 
ellos fue resuelto por la autoridad judicial a favor de la Administración. (AM, DQ) 
 
REAFIRMAN QUE SE APLICARÁ NORMA DE PROHIBICIÓN DE BOLSAS DE PLÁSTICO  
A partir del 1 de agosto entrará en vigor la prohibición de las bolsas de plástico en el municipio de Querétaro, pese 
a que empresas productoras y comercializadoras de este material solicitaron aplazar la implementación, comentó 
la directora de Ecología, Martha Patricia Vargas. (CQ, EUQ) 
 
EVADE ALEJANDRO OCHOA A PRENSA POR “VIAJE FAMILIAR” A EUROPA  
Alejandro Ochoa Valencia, presidente municipal de Colón, y quien fuese reelecto, se negó a brindar información 
respecto al viaje “familiar” que realizó en días pasados y que presumió en redes sociales, de manera paralela a la 
gira del gobernador. (ADN) 
 
TERMINA PERIODO PARA RECONOCER LAS DEPENDENCIAS  
Por Gonzalo Flores  
Los integrantes de la Comisión de la Administración capitalina entrante concluyen hoy el periodo de 
reconocimiento de las diversas dependencias del Gobierno municipal, pues solo les faltaron seis secretarías de un 
total de 23, para finalizar el primer encuentro tras el resultado electoral; indicó Miguel Parrodi Espinosa, uno de 
los involucrados en el proceso de entrega-recepción. (AM) 
 
SE REÚNE LUIS NAVA Y PANCHO PÉREZ  
Luego de las elecciones se reúnen Luis Nava y pancho Pérez, donde dialogaron sobre el proceso electoral y se 
escucharon y analizaron las propuestas en su plan de trabajo. (DQ, N) 
 
 
FUEGO AMIGO / POR UN QUERÉTARO MEJOR  
Encuentro de Nava y Pérez. Luis Bernardo Nava Guerrero, presidente municipal electo de Querétaro y el ex 
candidato del PRI, Pancho Pérez Rojas, se reunieron a menos de un mes de los comicios y dialogaron sobre los 
proyectos a desarrollar en favor de la capital. Ambos son miembros de familias tradicionales de Querétaro y se 
declararon bien dispuestos a conciliar planes de trabajo. ¡Enhorabuena! (PA) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
PIDEN TRANSPORTE INCLUSIVO  
Es necesario que las autoridades estatales realicen adaptaciones y apliquen las políticas públicas necesarias para 
que las personas con discapacidad puedan usar el transporte público de la ciudad, señaló Ana Yolanda López, 
gerente general del colectivo Pan Q Ayuda.  (CQRO, DQ) 
 
EMPRESARIOS CONFÍAN EN EL TLCAN: COPARMEX 
Por Marittza Navarro  
Pese a la incertidumbre en el TLCAN, la confianza de los empresarios no ha decaído en el país, afirmó la presidenta 
de la Coparmex en Querétaro, Lorena Jiménez Salcedo. Recordó que los recientes resultados de Data Coparmex 
indican alta confianza en el Bajío por lo que el mercado mexicano debe buscar alternativas para seguir creciendo. 
(EUQ) 
 
AMPI DESARROLLARÁ EN QUERÉTARO EL FORO INMOBILIARIO VERTIKALIA 2018  
La presidenta de la Asociación Mexicana de Agentes Inmobiliarios (AMPI) Querétaro, Elena Herrera Oceguera, 
anunció que Querétaro será sede del Foro Inmobiliario Vertikalia 2018, que reunirá a expertos nacionales e 
internacionales sobre desarrollo vertical y Ley Inmobiliaria el próximo 28 de septiembre en el Querétaro Centro 
de Congresos (QCC). (AM, CQRO) 
 
SOMOS EL TERCERO EN VENTA DE INMUEBLES 
Por Laura Banda 
Querétaro se ubica en el top 3 de ventas inmobiliarias en el país, informó la presidenta de la Asociación Mexicana 
de Profesionales Inmobiliarios, (AMPI), María Elena Herrera al señalar que la entidad se encuentra 2 a 1 en la 
comercialización de vivienda frente a otras entidades. Comentó que Querétaro, se encuentra solo por debajo de 
Mérida, Yucatán y Playa del Carmen, Quintana Roo. (DQ) 
 
100 APOYOS PARA ADQUISICIÓN DE CASAS ECONÓMICAS  
Por Laura Banda  
Alrededor de 100 subsidios de apoyo para la adquisición de vivienda económica se han entregado en Querétaro en 
lo que va del año, informó el delegado del Infonavit, Ricardo Alegre Bojórquez. (DQ) 
 
TRATO DEL IMSS HACIA FAMILIARES ES INHUMANO, ACUSAN  
Por Esmeralda Trueba  
‘Inhumano’ es como califican el trato que el IMSS en Querétaro tiene hacia los familiares que esperan informes 
sobre su paciente enfermo, ya que les piden esperar a las afueras del edificio de salud. “Hay personas que se están 
quedando a dormir en los camellones, no se vale, es muy peligroso; porque hay personas que somos de aquí, que 
esperamos y nos vamos a dormir. Pero los que no son de aquí no se pueden ir a rentar un cuarto, si de por sí muy 
apenas tienen para comer un taco y eso, ¿Ahora te imaginas un lugar para quedarse?”, expuso Brenda Rodríguez. 
(CQRO) 
 
PARA FISCALÍA NO EXISTEN LOS FEMINICIDIOS  
Los datos dados a conocer por el Semáforo Delictivo correspondientes al mes de junio de este año (basados en las 
carpetas de investigación de la Fiscalía Estatal y recopilados por el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional 
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Seguridad Pública), son reveladores en relación a la forma de investigar y consignar ante el juez por el ministerio 
público crímenes que en otros estados serían catalogados como feminicidios, pero que aquí son considerados 
como homicidios calificados. (PA) 
 
ANUNCIAN VUELO DIRECTO A DETROIT  
Aeroméxico y su socio Delta Air Lines anunciaron la nueva ruta Querétaro-Detroit a partir del 17 de septiembre, 
conectividad que además permitirá crear un puente aéreo entre estos importantes centros industriales. La ruta 
dará́ servicio con tres vuelos a la semana y será́ operada con equipo Embraer 190 con capacidad para 99 pasajeros, 
11 de ellos en Clase Premier. (DQ, EUQ, AM) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS  
“Por amor a Querétaro” es el eslogan que está usando Marcos Aguilar para promoverse en este, gracias a Dios, su 
último informe de gobierno. Seguramente pensará que entregando un informe “bonito”, la ciudadanía podrá 
olvidar la imagen negativa que deja; quizá esté pensando que con una frase publicitaria “bonita” podrá iniciar el 
camino hacia su tan mencionado (por él mismo) cuarto sueño… Difícil se ve que alguien que deja tan defraudados a 
muchos sectores de la sociedad pueda, a partir de un ‘Por amor por Querétaro’, borrar tanta acción aberrante, 
errónea y opaca. ¿Podría el aún alcalde Aguilar Vega responder sinceramente a qué se refiere con ‘amor por 
Querétaro’? ¿Amor por Querétaro fue cambiar un servicio de recolección de basura que funcionaba a la perfección 
por una concesión que no da el ancho? ¿Amor por Querétaro son los miles y miles de litros de pintura en las calles 
para presumir que puso ciclovías… aunque no se usen? ¿Amor por Querétaro es instalar semáforos ‘inteligentes’ 
hasta donde no se necesitaban y crear caos vial? ¿Amor por Querétaro es haber pagado a la empresa Tax Company 
S.C. cerca de 40 millones de pesos por el estudio ‘Levantamiento del contexto urbano y rural del Municipio de 
Querétaro’, para actualizar el padrón catastral y fortalecer la recaudación fiscal inmobiliaria; y que tras una 
auditoría, la ESFE haya determinado que el padrón no fue actualizado, que no se hizo el levantamiento rural 
acordado y que hubo pagos previos a la entrega de resultados? …Y así podríamos seguir citando muchos más ‘Por 
amor a Querétaro’... muestras de cariño que a lo que llevan es a comprobar que ¡hay amores que matan!, como este 
de Marcos Aguilar… (CQRO 1 y 2) 
 
BAJO RESERVA  
Legisladores nerviosos. Nos dicen que la herramienta tecnológica que desarrolla Coparmex Querétaro para evaluar 
el desempeño de los diputados locales será presentada por Lorena Jiménez, presidenta estatal de esta cámara, en 
cuanto la nueva Legislatura del estado se instale; es decir, alrededor de finales de septiembre. Este nuevo 
instrumento, nos comentan, ha puesto nerviosos a algunos legisladores que lograron la reelección, pues están 
conscientes de que a través de los años su aporte legislativo ha sido nulo, como es el caso de Antonio Zapata, quien 
se ha destacado más por sus declaraciones que por su desempeño. SJR: soluciones a medias. Nos comentan que en 
San Juan del Río, donde Guillermo Vega logró su reelección, el gremio de taxistas ha puesto sobre la mesa, ante las 
autoridades locales, el tema de la inseguridad y los robos de los que son víctima recurrentemente. Al respecto, nos 
dicen, apenas hubo una reunión de la cual los resultados no fueron los deseados para los taxistas. En el caso del 
gobierno municipal el compromiso fue instalar botones de pánico en las unidades, sin embargo, nada se habló de ir 
a las causas y disminuir de verdad los índices delictivos que han aumentado en ese municipio. Plagian el 
Oktoberfest. Nos cuentan que el Oktoberfest, que se ha celebrado ya en cuatro ocasiones en Querétaro, y donde se 
hace honor a la cultura alemana en un festival de música y cerveza teutona, fue plagiado por uno de los socios 
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organizadores, por lo que la versión original será celebrada bajo el nombre de Oktoberfest del Bajío el 29 de 
septiembre en la colonia Álamos. La versión patito, nos dicen, se realizará el 5 y 6 de octubre y, nos anticipan, 
podrían haber repercusiones legales para el segundo evento. (EUQ 2) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
El 1810: Café, comida e información. El 1810. Café de la queretanidad, restaurante de primera y sala de prensa 
para conferencias y entrevistas. Eso y más el excelente punto de encuentro que ayer cumplió 28 años. Fue el 
primero en colocar mesas en nuestra Plaza de Armas, como en las clásicas terrazas europeas y el segundo en la 
ciudad, después de la Fonda del Refugio, que lo hizo desde los 70 en el Jardín de La Corregidora. El 1810 y otro 
comedero frente al Teatro de la República fueron abiertos por don Felipe de Jesús León Machorro (qepd) y 
continuados por su esposa Noemí Cortés, que afortunadamente conserva el primero con un alto nivel de atención y 
calidad. Ahí en sus mesas es frecuente ver, junto con decenas de turistas, a queretanos de toda la vida, entre ellos 
Paco Castro Ballesteros –papá de Karina Castro- y líderes sociales como el antorchista Jerónimo Gurrola o decanos 
del periodismo, como Sergio Pfeiffer Jiménez, colaborador de PLAZA DE ARMAS y fundador de los diarios antiguos, 
junto con nuestro director general Sergio Arturo Venegas Alarcón. (...) -OÍDO EN EL 1810- Cínico. Que hay algo nos 
une: el amor por Querétaro, dice en la publicidad de su tercer y último informe el alcalde vendedor Marcos Aguilar 
Vega que ya hasta mandó hacer una especie de cómic en el que, claro, él es el protagonista. Y a fuer de ser sincero, 
señor de la basura, de las ciclovías, los parquímetros, las obras interminables, el alumbrado rentado y las 
maquetas, a los queretanos no nos une el amor, sino el espanto, diría Borges Por eso le llaman El Pequeño 
Mussolini. O Marquitos Rey. -¡PREEEPAREN!- Pancho en Reforma. El influyente rotativo nacional publicó ayer en 
su columna “Templo Mayor” que un sobrino del gobernador viajero, de nombre Francisco José Martínez 
Domínguez se ha convertido en la comidilla queretana porque supuestamente promueve la contratación de 
empresas de alimentos que le son muy cercanas…por parte del gobierno estatal. El detalle, dijo Fray Bartolomé, es 
que Panchito es también secretario particular del titular de la Secretaría de Finanzas (Manuel Alcocer Gamba) por 
lo que está muy al tanto de quiénes y cuánto se paga en la administración de su tío Pancho. Y obviamente por eso 
andan diciendo que dichos proveedores alimenticios compiten con el resto de las empresas con una ventaja más 
grande que el Estadio Corregidora. Reforma también señaló que “con eso de que Francisco Domínguez se va de 
gira de trabajo a Europa justo cuando es la final del Mundial y luego se toma sus vacaciones de verano, cuando 
regrese a Querétaro se encontrará con este asunto complicado. ¡Ay, Panchito! El sobrino, digo. -¡AAAPUNTEN!- Ya 
se juntaron. Luis Bernardo Nava, el presidente municipal electo de Querétaro, se reunió con el ex candidato del 
PRI, Pancho Pérez Rojas, comprometiéndose a incorporar sus propuestas al proyecto del próximo Ayuntamiento. 
Bien por ambos. -¡FUEGO!- En rojo. Muy preocupante esta información del Semáforo Delictivo sobre el incremento 
de la extorsión, homicidio, narcomenudeo, robos violaciones y más, mientras el gobierno estatal cierra los ojos, 
esconde la cabeza como avestruz y dice que aquí no pasa nada y –ojo- ni siquiera hay femicidios. ¡Porca miseria! 
(PA 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
AMBIENTALISTAS ¡EN ARMAS! A través de su cuenta de Twitter la ACTIVISTAS A.C. @Juirquilla reaccionaron este 
miércoles a la nota principal de PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro y advirtieron al gobierno de PANCHO 
DOMÍNGUEZ: “Que se atrevan a invadir el Cimatario… Nos levantamos en armas las ambientalistas y los 
ciudadanos. ¿A poco no? Aguas PANCHO, con las obras rumbo al rancho. (PA 1) 
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EXPEDIENTE Q ¿ALIADOS? 
Por Adán Olvera  
La reunión entre Luis Nava, presidente municipal electo de Querétaro y Francisco Pérez Rojas, excandidato del PRI 
a la presidencia Municipal de Querétaro, además de dejar en claro la civilidad política de ambos personajes y de 
mandar un mensaje de fin a la confrontación por temporada electoral también nos deja en claro que habrá un 
trabajo en favor de Querétaro, o al menos eso esperamos todos los ciudadanos. La intención de Luis Nava, de 
retomar algunas de las ideas y propuestas del priista, manda un buen mensaje para los habitantes de Querétaro y 
es que el trabajo conjunto siempre será mejor que el bloqueo a cualquier iniciativa para salir adelante; lo 
interesante del asunto es que también es un mensaje claro para MORENA y Adolfo Ríos, de que jamás podrá contar 
con el aval y apoyo de los priistas en su búsqueda para impugnar la elección. Al menos de los priistas que hoy están 
al frente de la dirigencia estatal y municipal del Revolucionario Institucional. No le puedo asegurar lo mismo de 
otros priistas que hoy se sienten ofendidos y poco tomados en cuenta por la actual dirigencia del tricolor; hoy son 
opositores a las decisiones de la dirigencia Jesús Rodríguez y Marco Antonio León Hernández, del primero le 
puedo decir que es el único dirigente del PRI que logró dotar de un patrimonio propio a este partido siendo 
oposición; ni estando en el poder pudieron hacerse de un edificio propio y hasta sufrieron la humillación de ser 
lanzados de un edificio por falta de pago de renta y los sacó un militante priista muy distinguido, pero muy poco 
tolerante, cuando de afectación a sus centavos se trataba. Chucho, rescato al priismo en aquellos años difíciles. 
Marco León Hernández, le puedo decir que es el más “colmilludo” de los priistas y sabe muy bien ser opositor y 
también sabe mucho de cómo convivir con el poder; lo grave del caso es que en MORENA necesitan estructura de 
partido y gente capacitada para sacar adelante un partido que opere como tal y no como “movimiento”. No le 
sorprenda que muchos rojos, recapaciten y se vuelvan progresistas y republicanos y los veamos pronto en 
MORENA para estar a la moda. De Rebote. No había de otra, en el caso de muchos candidatos a directores de 
escuelas y facultades en la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) era dejar pasar a los afines al proyecto de 
Gilberto Herrera o apoyar a los que pudieran hacer contrapeso; maestros respetables y académicos de abolengo, 
apoyaron por ejemplo al gris de Ricardo Ugalde, para llegar a la Facultad de Derecho, pero hoy los compromisos se 
rompieron y ya desconoció a varios que lo impulsaron, ya les canceló proyectos y hasta clases les quitó. Estábamos 
mejor, cuando estábamos peor; dicen algunos. (DQ) 
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